

EL SERVICIO MUNICIPAL AYUDÓ A CORREGIR CASI UN 40% DE LOS CASOS EN EL CURSO PASADO

- **El objetivo de este recurso del Ayuntamiento de Bilbao es concienciar, tanto a las familias, como a los propios escolares, de la importancia del cumplimiento del deber de la escolarización, además de proteger el derecho básico a la educación de los y las menores.**
- **Durante el curso 2012/13 el Servicio de Prevención, Detección y Control de la conducta absentista atendió a un total de 1.058 alumnos y alumnas de edades comprendidas entre los 3 y los 16 años, lo que supone un 3% del total del alumnado de esas edades matriculado en Bilbao. Además, casi en el 80% de los casos, los escolares presentaban una conducta absentista leve.**
- **Algo más del 75% de los escolares absentistas estaban en edad de escolarización obligatoria (en primaria o secundaria) y el 83% de éstos cursaban sus estudios en centros de la red pública. En un 86% de los casos se trataba de alumnado procedente de minorías culturales o de países extranjeros.**
- **Este servicio se presta en todos los colegios de Bilbao. El Área de Acción Social y Vivienda pone a disposición a 12 profesionales para intermediar entre los menores, su familia y el centro educativo.**
- **Pese al porcentaje de corrección obtenido, un 18% de los casos fueron derivados o a Gobierno Vasco, ante la imposibilidad de corregir la conducta absentista, o a Diputación Foral de Bizkaia, por tratarse de casos graves de desprotección de menores.**

Bilbao, a 5 de noviembre de 2013. Casi un 40% de los casos de absentismo escolar durante el curso 2012/13 en Bilbao pudieron corregirse, entre otros factores, gracias al Servicio de Prevención, Detección y Control del Absentismo escolar del Ayuntamiento de Bilbao, un recurso municipal para concienciar tanto a las familias como a los propios escolares de la importancia del cumplimiento del deber de la escolaridad y proteger, en última instancia, el derecho básico a la educación de todos los y las menores.

A pesar de la obligatoriedad del sistema de enseñanza básica, desde los 6 a los 16 años, el fenómeno del absentismo escolar está presente todavía en las aulas, y puede generar graves consecuencias en el alumnado, dando

lugar no sólo a un retraso académico que culmina en muchos casos con el fracaso escolar y el abandono prematuro del menor o la menor del sistema educativo, sino pudiendo también condicionar el desarrollo evolutivo y personal, así como la capacidad de adaptación social de éstos, pudiendo llegar a suponer un riesgo de exclusión social y marginación.

El Servicio de Prevención, Detección y Control del Absentismo Escolar de Bilbao va dirigido a escolares de entre 3 y 16 años, y aborda el problema del absentismo tanto en el ámbito académico, como con la familia del o la menor, además de detectar cualquier otra situación de riesgo de desprotección que pudiera darse en relación a los menores absentistas.

Este recurso está disponible en los 85 colegios de Bilbao. El Área de Acción Social y Vivienda del Ayuntamiento de Bilbao pone a su disposición a 12 profesionales para intermediar entre los menores, su familia y el centro educativo.

Un bajo porcentaje de absentismo en los últimos años

Se considera que un alumno/a es absentista cuando el colegio registra en un mes un 20% o más de faltas de asistencia no justificadas. Siguiendo esta definición, el Servicio de Prevención, Detección y Control del Absentismo escolar del Ayuntamiento de Bilbao atendió a 1.058 alumnos y alumnas absentistas con edades comprendidas entre los 3 y los 16 años durante el curso 2012/13, lo que apenas supone 3% en relación al número de escolares de esas edades matriculado en Bilbao.

El análisis de **los datos de los tres últimos cursos escolares arroja unos resultados similares**, como puede verse a continuación, lo que permite definir el perfil del alumnado absentista en la Villa.

| Cursos Académicos | Alumnos/as atendidos | % Respecto al total |
|--------------------------|-----------------------------|----------------------------|
| 2012/2013 | 1.058 | 2,97 |
| 2011/2012 | 1.100 | 3,09 |
| 2010/2011 | 1.027 | 2,93 |

Asimismo, cabe destacar que, de los 85 centros escolares que hay en Bilbao y que imparten enseñanza en las etapas de infantil, primaria y secundaria obligatoria, **60 de los colegios tuvieron algún caso de absentismo durante el pasado curso**, es decir, el 71% del total.

Perfil del alumnado absentista

Algo más del 75% de los/as escolares absentistas estaban en edad de escolarización obligatoria (**un 40% en primaria y un 36% en secundaria**), mientras que **sólo un 24% cursaban educación infantil**. No obstante, y pese a que la educación infantil no es obligatoria, el servicio de prevención controla especialmente el absentismo en esta etapa educativa dado que suele tener continuidad en primaria, algo verdaderamente grave, y porque supone, además, una situación de clara desventaja para los niños y niñas que acceden a 1º sin haber cursado infantil con normalidad. Es por eso que este recurso municipal hace **especial hincapié en ello, así como en el curso 1º de Secundaria**, otro momento considerado clave para que los escolares no se descuelguen en sus estudios.

En cuanto al origen y al género del alumnado, un 86% procedían de minorías culturales o de países extranjeros - en el caso de estos últimos, hay que tener en cuenta que pertenecen a familias con mayor movilidad que las autóctonas- siendo este un factor de incidencia relevante, mientras que **apenas hay diferencias entre chicos y chicas**, quienes se reparten el total casi a partes iguales: el 53,5% son chicos y el 46,5% chicas.

Además, y respecto al tipo de centro educativo o modelo elegido, un 83% del alumnado cursaba sus estudios en centros de la red pública, y casi la mitad está matriculado en el modelo A (un 46%).

Por último, es importante destacar que cerca de un 80% de los/as escolares presentaban una conducta absentista leve (es decir, el porcentaje de faltas no justificadas no supera el 25%).

Intervenciones del Servicio de Prevención

El Ayuntamiento de Bilbao registró un **total de 6.929 actuaciones** en relación al programa de Prevención, Detección y Control del absentismo escolar, las cuales se han repartido de la siguiente forma:

- **3.661 actuaciones es decir, un 53% del total**, tuvieron lugar en el centro escolar, la mayoría de ellas con el equipo directivo o algún profesional referente del/la menor.
- **1.816 intervenciones, 26% del total**, se llevaron a cabo con las familias de los escolares, mediante visitas a domicilio, entrevistas en campo abierto o en el centro escolar y llamadas telefónicas.
- **829 actuaciones, el 12% del total**, se realizaron con distintos recurso comunitarios: para obtener información, coordinar intervenciones o derivarlo a otras instituciones.

- **329 intervenciones, es decir, el 5% del total**, se llevaron a cabo directamente con los/as menores.
- **294 actuaciones, un 4% del total**, han tenido lugar con instancias del propio Ayuntamiento.



En cuanto a la corrección del comportamiento absentista, de los 1.058 casos de alumnos/as absentistas abiertos durante el pasado curso escolar un 38% se cerraron y se dieron por corregidos tras no haber partes de faltas en los tres últimos meses de curso.

Pese al porcentaje de correcciones obtenido, un 18% de los casos fueron derivados a otras Instituciones: o bien a Gobierno Vasco, ante la imposibilidad de corregir la conducta absentista, o bien a Diputación Foral de Bizkaia, por tratarse de casos graves de desprotección de menores.

Asimismo, y a partir de este curso 2013-2014, el Área de Acción Social y Vivienda va a integrar progresivamente el trabajo de este servicio con el resto de acciones previstas en el Programa de Menores, cuyo objetivo es minimizar el efecto de las situaciones de desprotección de menores, así como prevenirlas.

UDALA • AYUNTAMIENTO

Prentsa Kabinetea - Gabinete de Prensa E. Erkoreka Plaza, z/b 48007 Bilbao

Tfn: 94 420 52 61 / 94 420 52 94 Faxa: 94 420 52 16 H. elek: prensa@alcaldia.bilbao.net www.bilbao.net